

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca, Viernes 23 Octubre 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 143

Se publica todos los días laborables.

Redacción y Administración:—Calle del Conquistador número 43.
AÑO I
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

España inerte.

Siempre que se ha sugerido por alguien la conveniencia de hacer valer, en caso de conflicto europeo, nuestra neutralidad, y de obtener á cambio de ella algunas ventajas positivas para el logro de nuestros fines nacionales, el Gobierno, por boca de los órganos oficiales, ha tildado semejante idea de absurda y presuntuosa, esforzándose por patentizar y poner en toda su luz nuestra debilidad de impotencia. No somos nada, no valemos nada, no pesamos nada. No poseemos los elementos más rudimentarios de la potencia militar. No tenemos fortificaciones, ni alojamientos, ni armamento, ni vestuario.

El material de guerra es un mito. Nuestro territorio está abierto, indefenso. Si un día dado llamáramos á las reservas, no habría cuarteles donde alojar á los reclutas, ni uniformes con que cubrirlos. Nuestros soldados tendrán que pelear, á falta de mejores armas, con palos y piedras, y salir á campaña en el traje propio de los guerreros iroqueses. En tales condiciones ¿qué podemos pretender á cambio de una neutralidad que no es otra cosa, en el fondo, sino la postracion y abatimiento de la anemia?

Dijéramos nosotros estas cosas, y seríamos tachados de apasionados, ciegos y anti-patriotas. La amarga verdad parecería en nuestros labios violenta diatriba ó injusta censura. No dejaría de acusarnos de posponer el amor de la patria á nuestros enconos políticos y á nuestros fanatismos de partido. Se diría que éramos republicanos antes que españoles y que el odio á la restauracion desterraba de nuestras almas los sentimientos y los deberes del patriotismo.

Pero lo dicen ellos. Ellos, los gobernantes, los poderosos, los restauradores. Ellos, los continuadores de la historia de España. Ellos, los que durante diez y ocho años vienen gobernando en plena paz. Ellos, los que han duplicado en ese tiempo los gastos públicos. Ellos, cuya gobernacion pacífica, ordenada, circunspecta, prudente, ajena á toda complicacion de política exterior, extraña á las agitaciones y tormentas revolucionarias, ha traído, en menos de cuatro lustros, el hambre al país y á la Hacienda la inminencia de la bancarrota.

La confesion es, por lo preciosa, inapreciable. Casi un cuarto de siglo de sacrificios, llevados hasta el aniquilamiento de la España laboriosa y productora, han dado, en manos de los estadistas restaurados, ese brillante fruto. No hay ejército; no hay barcos. Hay sólo un presupuesto de guerra y marina que abruma al contribuyente. Y la labor organizadora y administrativa de esos Gobiernos, es de tan maravillosa eficacia, que ha llegado á obtener este resultado verdaderamente milagroso: el país se desangra, agota sus recursos para cubrir la enormidad de ese presupuesto; en tanto, no sólo la nacion se halla inerte é indefensa, pero aun nuestro exíguo ejército activo carece de lo necesario y la patria retribuye, mezquinamente sus servicios á los jefes y oficiales dispuestos á morir por ella.

¿Qué inmensa, qué abumadora responsabilidad de tales Gobiernos el día en que las complicaciones de la política europea nos deparen la cuyuntura que, apercibidos, habríamos podido aprovechar para el

logro de alguno de los grandes fines de nuestra vida nacional!

El mal se ha hecho, bajo la restauración, por crónico, incurable. «Ten contento al ejército,» cuentan que dijo al morir Septimio Severo á su hijo Caracalla. Diríase que la regencia recibió de D. Alfonso XII el propio testamento político. En uno y en otro reinado ha venido haciéndose para lograrlo todo lo que puede halagar á la institucion armada en concepto de instrumento de partido; nada de cuanto pudiera satisfacerla como servidora de la patria. Un general afortunado dirige nuestra vida pública desde la sombra, con una especie de militarismo de antesala; mántiense en las Antillas el régimen militar, se aumentan los sueldos, se crea el Montepío. ¿Qué son todas esas, y otras semejantes ventajas, á los ojos de los bravos y pundonorosos soldados de la patria, cuando se las compara con el sonrojo de nuestra impotencia, proclamada á grito herido por los diarios ministeriales?

¿Qué harán para remediar la dolencia los Gobiernos que la han engendrado? ¿Aumentarán el presupuesto de Guerra y Marina? No hay que decir si eso es imposible. ¿Procederán á distribuir el actual de una manera más conveniente y equitativa? Tampoco pueden. Los privilegios se han transformado en derechos adquiridos, á los que no les es lícito atentar. ¿Amortizarán vacantes para reducir el enorme exceso del personal? No cabe frustrar legítimas expectativas ni aumentar la ya desesperante paralización de las escalas. ¿Introducirán siquiera la justicia en la concesión de ascensos y distribución de gracias? ¿Cómo esperararlo de aquellos en quienes la arbitrariedad se ha convertido, por fuerza de costumbre, en segunda naturaleza?

Ni el país, ni el ejército, pueden esperar nada del régimen imperante. Pesa sobre él, como inexorable fatalidad, la tradicion de sus desaciertos. Una nacionalización del ejército, una reorganización radical y completa de la fuerza armada, única que podría remediar el mal sin atentar contra derechos adquiridos, es imposible para la institucion, que necesita hallar en la fuerza pública una garantía, no solo contra sus enemigos, sino tambien, en su caso, contra la nacion entera. El «ten contento al ejército» del emperador romano es una máxima esencialmente monárquica; solo que, para comprenderla, hay que completar la frase, añadiéndola este segundo inciso, «y no te cuides del país.»

Bajo las instituciones restauradas, el país no puede razonablemente esperar ni ver reducido el presupuesto de Guerra ni verle utilizado. No obtendrá la economía ni el servicio. Y pasará por la amargura de imponerse los más penosos sacrificios para que el Gobierno, encargado de hacerlos fecundos, le informe á la postre, con la mayor naturalidad, de que España no se halla siquiera en condiciones de defensa.

Material de enseñanza primaria

Para que el maestro pueda llenar cumplidamente la misión de enseñanza que le está confiada, es evidente que necesita disponer de material adecuado á

este fin, es decir, que reuna condiciones de comodidad y sencillez.

Los pedagogos más insignes dividen el material en dos clases: la primera comprensiva de los objetos que se ponen en manos de los niños para que trabajen jugando, y la segunda abraza los útiles y enseres de las escuelas, el material propiamente fijo.

Con el material manuable se le suministran al niño los primeros conocimientos universales, atrayendo su atención y cautivándola con juguetes, en los que se representan formas artísticas ó matemáticas, y se le inicia en las cualidades, figura y color de las cosas, desarrollando sus aptitudes.

Nos ocuparemos del material fijo tan solo, que es el único que en nuestro país existe hoy, siquiera sea escaso, viejo y malo.

No comprometemos la verdad al hacer esta afirmación, pues el que haya visitado nuestras escuelas primarias sabrá que consiste el material que en ellas hay actualmente, en diez ó doce carteles, en los que apenas están señaladas las letras, cuatro ó cinco mapas faltos de alguna provincia ó nacion, algunos cuadros con pasajes bíblicos, dos ó tres bancos deteriorados, una mesa y un sillón falto de muelles. Nada más; pues el menaje de las escuelas está en relación directa con la exigua cantidad que para él se asigna en los presupuestos de enseñanza, y que no se paga las más de las veces.

Con estos medios, nos dice el buen sentido lo que se podrá aprender; y si á esto se añade el método de enseñanza que se emplea, método completamente rutinario, tendremos que los tres factores que son necesarios para la educación infantil, higiene, material y método, son de todo punto deficientes para conseguir el fin deseado.

Que el plan de enseñanza deja mucho que desear, lo prueban los conocimientos que adquiere el niño en nuestras escuelas, tan poco conformes con las exigencias del progreso, que más parece que vivimos en los siglos XVII y el XVIII, en que la educación estaba casi exclusivamente vinculada en los sacerdotes, que en XIX, en que se ha dado tan grande impulso á las ciencias, que hemos llegado á no asombrarnos de los descubrimientos más extraordinarios.

Hoy, como en la época antes citada, la enseñanza primaria casi se reduce á mucha historia sagrada, catecismo y rezos, y un poco gramática, aritmética y geografía.

La escuela es una sucursal del templo católico, y apenas se saluda en ella las asignaturas que son base de todo conocimiento científico.

Solo hay de bueno en España el maestro, sér pacientísimo, dechado de abnegación, sin la cual seguramente no hubiera seguido la carrera del magisterio; pues sabe que el sacrificio es el pago que los Gobiernos monárquicos, que buscan su fuerza en el caciquismo, reservan á sus desvelos.

Para terminar, copiaremos algunos datos estadísticos, más elocuentes que todo cuanto pudiéramos decir.

Se destinan por el Estado, las provincias y Municipios veintiocho millones de pesetas para cubrir las atenciones de la enseñanza general; cantidad tan exígua, que solo puede compararse á la asignada por las naciones más pequeñas de Europa, y hay

capital, como París, por ejemplo, cuyo Municipio gasta veinticinco millones de francos.

Es decir, que una población de tres millones de almas, gasta casi tanto como un pueblo de diez y nueve.

Y resultará la diferencia todavía mayor si se tiene en cuenta que, según datos que publica la Gaceta, para vergüenza nuestra, se adeudan á los maestros seis millones, ciento diez y nueve mil seiscientos cuarenta pesetas, y al material dos millones cincuenta y cuatro mil novecientos noventa y ocho pesetas.

Y creemos inútil hacer otras comparaciones que, tratándose de este asunto, más que odiosas, son tristes; pues en toda estadística de atrasos tenemos el desgraciado privilegio de ser los primeros.

Como, pues, ha de haber en las escuelas de primera enseñanza un material siquiera pasable, cuando, después de ser tan exigua la dotación, todavía se adeuda, por este solo concepto, tan importante suma? Seguiremos otro día.

JORGE VINAIXA.

LA NOVELA DE EDISON

¿Quién no conoce á este hombre extraordinario? Sus cuatrocientos noventa y tres inventos extendidos ya por todas partes y sus trescientos privilegios pendientes de concesión, bastan á dar idea de su gran inteligencia, la primera quizá del mundo.

Cuanto á él se refiere tiene el privilegio de excitar la curiosidad universal y, después de haber hecho hablar á la materia por medio de su fonógrafo, parece como que nada hay imposible para su escudriñadora inventiva. La noticia traída por los periódicos americanos á propósito de una novela que en breve verá la luz pública, fué un acontecimiento para los que creían ver en Edison al hombre de ciencia entregado únicamente en buscar el valor comercial de las teorías de otros grandes calculadores; pero desde ahora, Edison se propone arrancar á su pensamiento las bellezas de la poesía, y si en el orden físico eclipsó las grandes obras de los antepasados, es muy posible que en el orden literario lleve las armonías arrancadas á la electricidad al campo de la novela, encauzando á ésta por corrientes desconocidas y casi sobrenaturales.

Por vez primera, un hombre de ciencia de la talla de Edison cantará la hipótesis acogida por la astronomía y vulgarizada por Flammarión. La pluralidad de existencias repartidas por los continentes siderales es para el gran inventor una cosa indubitable, y la expondrá en su novela con el mismo convencimiento y el mismo colorido con que la pinta el célebre poeta inglés Eduardo Young, en sus Noches, cuando los espíritus de Narcisa y Filandro venían á flotar en los rayos dulcísimos de la Casiopea, y cuando las constelaciones del Norte, volteando con eterno ritmo, dejaban en su retina chispas semejantes á lágrimas de plata.

Poco pagado de su educación literaria por no haber pisado jamás los umbrales de una escuela, ha confiado el gran inventor el arreglo de su libro á un famoso literato de los Estados Unidos, con cuya colaboración dará á luz su novela, titulada La Humanidad en el siglo XXV. Los primeros conocimientos de lectura, escritura y gramática los debe Edison á su bendita madre, que antes de su matrimonio estuvo al frente de un colegio de párvulos. Por esto puede decirse que sólo estudia cuando piensa, y así se comprende que al reconcentrar su pensamiento broten de su cerebro leyes y teorías, y la ciencia esté como latente bajo aquel cráneo privilegiado.

Para ver á este hombre hay que buscarle en su laboratorio de Llevellyn-Park, rodeado de 1.200 obreros, meditando, calculando y preparándose trabajo de un día para otro. Apenas sale de las vastísimas galerías de su encantado taller, donde el vapor

y todas las fuerzas naturales están aprisionadas para ayudarle en sus atrevidas concepciones. Allí van los turistas á gozar de su amable trato y á interrogarle sobre los problemas pendientes de resolución.

Ahora más que nunca está asediado por el reporterismo, quien pretende oír de los labios del ilustre inventor el plan de la novela. Todo es en balde; su mutismo es prudente y receloso, y sólo á los grandes amigos ha dejado entrometer algo del plan de su nuevo libro. Gracias á uno de éstos podemos anticipar á nuestros lectores algunos puntos de vista en que ha de calcarse la nueva producción de Edison; pero nos proponemos ser prudentes, para corresponder siquiera al inmenso favor que nuestro buen amigo nos dispensa.

Así, de todas las preciosidades que ha de contener el nuevo libro, escogitaremos las que más en armonía están con nuestras afecciones, á saber: la parte científica propiamente dicha, ó sea cuanto se relaciona con la química del porvenir, la astronomía, la electricidad y las costumbres del siglo XXV.

Nuestro amigo, que por sus estudios tendrá necesidad de permanecer en Nueva York por algunos meses al lado del gran hombre de ciencia, nos promete poner al corriente de la marcha de los trabajos del nuevo libro que, caso de sufrir aplazamiento, sería hasta que Edison terminara su telégrafo, único objeto que hoy embarga y entretiene su atención. Entre tanto procuraremos en artículos sucesivos dar á conocer la parte que nos ha sido transmitida, prescindiendo del drama pasional de familia que resplandecerá en toda la obra y á reserva de modificar nuestro trabajo siempre que él no respondiera al pensamiento de nuestro querido amigo y al notable electricista.

La novela del nuevo libro, aparte del sabor literario que le imprimirá el ilustre colaborador de Edison, consiste en que anticipándose su autor á las generaciones de seis centurias, sienta premisas y deduce corolarios tan rigurosos y exactos que, cual otra Biblia, pasará á aquellas generaciones como un monumento geológico de gran valor. Puede decirse que bajo el ropaje agradable y estético de la novela, será el primer libro científico que se ha escrito en el siglo presente. Todo puede esperarse del gran hombre que ha hecho hablar á la materia, y para quien el vapor, la luz, la electricidad y el calorífico son simples auxiliares de sus asombrosos descubrimientos.

DANIEL RODRIGUEZ.

CRONICA LOCAL

La Empresa del Circo deseosa de contribuir al alivio de las desgracias ocasionadas por las inundaciones en la península, se ha puesto de acuerdo con los Directores de la mayoría de los periódicos locales, y con algunos maestros y aficionados, para organizar una función dramático-musical para mañana á la noche.

Después de una comedia en dos actos darán los profesores y aficionados á que nos referimos un concierto vocal é instrumental, en el que oiremos á los Sres. Simó y Terrasa, el «Orfeón Republicano» dirigido por el Sr. Gelabert, y la Banda del Regimiento de Filipinas cuyo músico mayor es nuestro amigo el Sr. Perello.

Además de estos nombres otros de aficionados, y aún aficionadas, notabilísimos circulaban anoche entre los dilettanti, pero no nos atrevemos á darlos al público por no constarnos la adquecencia de los interesados.

Es digno de aplauso el acto que la Empresa del Circo va á realizar, y de seguro el público corresponderá á tan laudable propósito invadiendo el teatro y disputándose las localidades como sucedió en el Teatro Principal.

Los precios, por supuesto, son los de costumbre sin alteración alguna.

Anoche en cuanto cundió la noticia acudimos á la ventanilla y supimos que ya no había más que ocho palcos disponibles.

Y no será aún esta la última función de beneficencia que se dé en estos días.

Asegúrase que en «La Protectora», sociedad de socorros mútuos se dará un concierto en el que tendremos el gusto de volver á oír el coro La Constancia.

Y, aparte de estas fiestas en que se recauda dinero para provincias peninsulares, sabemos que está en estudio un proyecto hermosísimo para recaudar fondos que queden aquí, y sirvan para hacer un gran bien á las clases menesterosas de esta capital, sirviendo de base para transformar el desvalido en propietario.

Pero aún no es tiempo ni razón de adelantar pormenores de este generoso pensamiento que ha de ser base de felicidad para honradas familias, y gloria de su iniciador.

Digamos solamente que por este camino tal vez se realice una proposición presentada al Ayuntamiento por nuestros correligionarios, y que creemos poco viable, por desgracia, en el seno de aquella corporación, aunque no por falta de buenos deseos de todos los concejales sin distinción de matices.

Todavía no se ha realizado ostensiblemente fusión entre conservadores y romeristas, y ya hablan los interesados de arreglos del alto y del bajo personal burocrático de la situación.

Lo que prueba una vez más por qué y para qué se hace la fusión, conjunción ó contubernio de elementos tan patrióticos.

Y sobre todo, tan morales.

Según noticias de Portugal, ha quedado ya terminado el sumario instruido con motivo del crimen cometido en el convento de las trinitarias de Lisboa.

En el sumario se confirma el procesamiento de la hermana Colleta, la cual comparecerá en el juicio oral como supuesta autora del crimen.

¡Bonito papel ha hecho en este asunto la prensa ultramontana de España y Portugal!

La última lámina del Album de Mallorca que acaban de repartir los hermanos Sellarés, representa con bastante naturalidad la pequeña villa de Deyá, situada entre Sóller y Miramar.

Ha oído un colega de la localidad que la dotación de caballería de este distrito será en breve aumentada con un escuadrón, por cuyo motivo las oficinas del cuadro de reclutamiento de la zona de Palma, que se hallan instaladas en el cuartel de dicha fuerza, serán trasladadas á otro local.

El colegio de abogados de Palma ha remitido al Ilmo. señor Presidente de la Audiencia 250 pesetas con destino á la suscripción nacional para aliviar las desgracias ocasionadas en Consuegra y Almería por las inundaciones.

El próximo domingo debutará en la Plaza de Toros de esta ciudad la compañía acrobática que dirigen los hermanos Llop.

Las cantidades entregadas en la caja de la Sucursal del Banco de España con destino á la suscripción nacional abierta á causa de las inundaciones ascendía el día 21 del corriente á pts. 23.134.71.

Correspondencia

Barcelona 21 Octubre 1891.

Sr. Director de LAS BALEARES:

Querido Director: *Demófilo*, el valiente redactor de «Las Dominicales», se encuentra en ésta. El sábado próximo pasado dió una conferencia en el Centro librepensador «La Luz» que versó sobre el catolicismo en la sociedad actual.

Defendió que la política para ser fructífera dentro de la República, debe ser librepensadora.

Citó a las repúblicas sud-americanas como ejemplo, diciendo que la causa de todos sus disturbios es el catolicismo.

El protestantismo, le parece al orador más razonable en su origen y deduce de aquí la consecuencia de que Inglaterra, Alemania, Suecia y Noruega, etcétera etcétera, vivan en más abierta paz y sin conflictos interiores provocados por la intolerancia religiosa.

Habló del reciente atropello (robo de un cadaver), de la protesta de los hombres libres dirigida al Congreso de librepensadores, que debe reunirse en Madrid en 1892, etc. etc. Rindió homenaje á los correligionarios fallecidos.

Mal sitio y mal tema escogió el amigo Lozano, pues la poca resonancia que ha producido su conferencia, á ambas cosas obedecen.

«La Luz» mas que Centro librepensador es centro anarquista. Los oyentes poca atención habían de prestar á la elocuente palabra de nuestro correligionario que antes que todo y sobre todo es un republicano convencido.

En cuanto al tema, ó mejor diré al desarrollo del tema, tampoco pareció al auditorio puesto en razón, pues decían que aquí no se trataba de defender una religión en detrimento de otra, sino de combatirlas á todas; pues á las positivas las consideran igualmente funestas para el desarrollo y desenvolvimiento de las sociedades.

Ha sido suspendido de su cargo el Alcalde de S. Andrés de Palomar. Grandes son los elogios que con tal motivo se hacen del Gobernador civil de la provincia, que contra viento y marea se ha atrevido á arrostrar las iras del pantorrillas barcelonés (Planas y Casals) y ha dictado la suspensión.

Si todas las autoridades tuvieran la independencia de que acaba de dar pruebas el Sr. Vivanco, y, prescindiendo del caciquismo y de la política de campanario se pusieran francamente al lado de la moralidad administrativa, tan vilmente hollada, muy otros fueran los destinos de este desdichado país y muy otro también el rumbo que podría tomar el partido conservador, que encontraría su rehabilitación pública en la defensa de tan sagrados intereses.

Pero, ¡quién! el pueblo pagano está fatalmente condenado á ir siempre de Herodes á Pilatos.

¿Se atreverá el Presidente del Consejo á mantener la supresión del impuesto de consumos ó su sustitución por otro menos odioso, que ha sido objeto de una parte importante de la reciente conferencia Cánovas-Romero?

La vida intelectual despierta.

«El Ateneo Barcelonés» empieza á verse muy concurrido por los socios, que desean con avidéz la inauguración de las conferencias que anualmente se suelen dar en dicho centro.

La Academia de Ciencias naturales y Artes, se propone este año estudiar la mineralogía de Cataluña, y la unificación matemática de la hora en Barcelona.

Todos los teatros han abierto ya sus puertas al público. El único que falta, «El Liceo», lo hará el día 5 del próximo Noviembre.

La lista está ya fijada. Figura en ella como Director de escena nuestro antiguo y querido amigo Ferrer de Climent (Edgardo) muy conocido del público palmesano hijo del honrado bibliotecario de música y representante que fué de la casa Ricordi de Milán por espacio de tantos años.

He aquí los apellidos de los principales artistas, y del repertorio que se cantará.

Maestros: Goula y Perez Cabrero.—Primeras tiples sopranos absolutas: Arkel, Borghi—Mauro, Bonaplata—Bau, Carrera.

Primeras tiples sopranos ligeras: Morantini, Quarenchi.

Primeras mezzo—sopranos y contraltos: Mata, Monti—Baldini.

Primeros tenores absolutos: Giannini, Maina, Marconi, Grani, Muller.

Primer tenor ligero: Boguio.

Primeros barítonos absolutos: Guiraldoni, Laban, Maghetto.

Primeros bajos absolutos: Casanovas, Meroles, David, De Graria.

Maestro organista y de coros: Serra.

Director de la Banda: Rodoreda.

80 profesores de orquesta. 90 coristas de ambos sexos. 40 profesores de banda.

Repertorio:

Tannhauser, Orfeo, Freischutz, Aida, Norma, Puritani, Ugonotti, Carmen, Lohengrin, Ebreá, Mignon, Lucrezia, Bella Fancuilla di Pert, Amanti di Fernel, Loleray, Edmea, Roberto.

Las obras de Wagner serán la nota ó notas dominantes en la temporada.

La empresa se compromete á poner en escena una ópera nueva elegida de las tres siguientes:

Vita Per lo Czar del Mtro. Ghsica. *Rienzi* Mtro. Wagner. *L'amico Fritz* del jóven Maestro Mascogni.

Además en la segunda temporada, ó sea la de Carnaval, se pondrá en escena el gran baile de espectáculo *Excelsior*.

Si bien no puede asegurarse, reúne muchas probabilidades de ser Tannhauser la ópera con que se principie la temporada, que cantarán la Arkel ó la Borghi-Mauro y el tenor Grani conocido del público mallorquín.

Con tales y tan valiosos elementos, la temporada promete ser brillantísima.

Allá veremos, pues no hay que fiarse mucho de los ofrecimientos de las empresas teatrales.

De paso para Madrid tuvimos el gusto de saludar en esta á nuestro amigo el distinguido bajo *Uetam*, contratado como se sabe por la empresa del Real para cantar durante la próxima temporada.

Le deseamos recoja muchos laureos que vengán á acrecentar la celebridad de que tan justamente goza nuestro paisano y le mantengan en la estima en que le tienen los asiduos concurrentes al regio coliseo.

El pánico bursátil cunde en todas partes.

Los cambios sobre el extranjero, estaban día 17 á 10,34 y existe la creencia de que no pararán en 11 por 100.

Como se vé la situación no puede ser más halagüeña.

Los amigos de «La Avanzada» le saludan lo mismo que su compañero y S. S.

EL CORRESPONSAL.

Curiosidades

CARTA INÉDITA DE WAGNER

Por el interés que encierra, damos á continuación la carta que Ricardo Wagner dirigió al conde Leerchenfeld—Ahan, chambelán del rey de Baviera Luis II, á raíz de una representación del *Tann-*

hauser en el teatro de la corte. En ella puede conocerse el origen de la inspiración wagneriana. Hela aquí:

«Señor conde: En Reichenhall, donde me hallo descansando y disfrutando de la soledad, que tan necesaria me es algunas veces, he recibido vuestra atentísima carta.

Mil gracias por los elogios de S. M., que ha tenido la bondad de transmitirme, á propósito de mi *Tannhauser*.

Por mi parte, he hecho lo imaginable por que la representación resulte lo más perfectamente posible, y sabiendo que el rey quería asistir solo é invisible, he recomendado á los artistas que cantasen como si el teatro estuviera lleno de gente que los aplaudiese.

Como dice muy bien, mi objeto principal ha sido y es dulcificar y humanizar el espíritu de mis oyentes, pensando que por medio de la armonía podría obrarse este prodigio.

Las horas pasadas en un mundo ideal, que no es, por otra parte, más que una débil imagen de un mundo real, hacen olvidar, siquiera por un momento, las miserias de esta vida, dando á uno fuerzas para esperar en otra mejor, y energías para el trabajo y el sufrimiento.

No puedo decir más sino que fué la *Divina Comedia* la que me inspiró estas ideas, en la época en que me encontraba en Venecia y pasaba la mayor parte del día asomado á mi ventana, contemplando el gran canal y leyendo y meditando las inmortales estrofas del Dante.

Si: bien puedo asegurar que aquella divina poesía ha inspirado las mejores y más aplaudidas páginas de mis obras.—Ricardo Wagner.»

ALCALDIA DE PALMA

Habiéndose procedido por los dependientes de esta Alcaldía al reparto á domicilio de las hojas para la formación del padrón del vecindario en cumplimiento de lo dispuesto en la ley; he creído conveniente, atendiendo á la notoria importancia de este servicio, hacer presente las prevenciones siguientes:

1.ª Todos los que el viernes próximo 23 del que cursa, no hubiesen recibido la hoja de padrón ó se le hubiese extraviado, inutilizada, ó necesitaren más de una, se presentarán en la Casa Consistorial á recoger los ejemplares que necesiten.

2.ª Los individuos á quienes el día 29 del indicado mes no se les hubiese recogido á domicilio por los dependientes de esta Alcaldía la hoja de padrón la presentarán en esta Casa Consistorial desde el espresado día hasta el 31 inclusive del actual.

3.ª Para exigir la debida responsabilidad á los que dejasen de llenar el servicio del empadronamiento de que se trata, no podrá servir de excusa alguna el no haber recibido la hoja en blanco, ni el de no haberles sido recogida á domicilio una vez escrita.

4.ª Ninguna persona cualquiera sea no puede eludir el deber de hacerse continuar en el empadronamiento, bajo la responsabilidad marcada por la ley.

Palma 20 Octubre de 1891.—El Alcalde, La Bastida.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 23 á las 12:25 m.

El banco de España ha renovado el empréstito de 250 millones que tenía concertado con la casa Rotschild y una casa-banca de los Países Bajos. En los centros temen que los cambios suban más en vista de la gran cantidad de valores españoles que se han vendido en el extranjero y adquiridos por España. Muy comentada ha sido la conferencia que ha tenido el gobernador del Banco con el señor Cánovas.

Madrid 23, á las 1:23 m.

Marchó el señor Sagasta á Santisteban (Jaen). La Junta directiva de la Asamblea de las Cámaras de Comercio ha aprobado la circular que dirigen á las Cámaras de Comercio. Esta circular está redactada en el mismo sentido que el acuerdo que telegrafié ayer.

SECCION DE ANUNCIOS

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:15 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:25 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:15 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcúdia).

Para Valencia jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcúdia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcúdia) y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcúdia) y jueves 7 mañana.

COLMADO "LA PROVIDENCIA"

BENITO POMAR

Buena calidad en géneros—Baratura en precios

TAPIOCA CON PREMIOS

A todo comprador de uno ó mas paquetes se le regala un plato, una taza para café, un vaso cristal con bonitos paisajes, un florero y otros objetos por el estilo según la compra.

La tapioca es alimento muy útil para los niños y personas delicadas del estómago.

Jerez Pomar

Garantizado igual al que se vendía á Ptas. 1:50 botella

Precios hoy botella de 3/4 de litro devolviendo el envase.

A litros . . .

Ptas. 1:12

1:25

Málaga

Botella 3/4 de litro . . .

1:50

1:75

BACALAO SCHELLAND DE 1.ª—Tomando todo el bacalao el Kg. Ptas. 1:38

BUJIAS PERFORADAS.—En un Kilo entran 17 Ptas. 2:25

Jabon pinta azul, igual al inglés fabricado en casa, el Kilo Pesetas 0:62

Panes de trigo puro y panecillos Viena.—Fabricacion de D. Antonio Forteza Horno de Santa Eulalia.—Especialidad en sopas de gluten extranjeras para los diabeticos.

Representante de la casa Gonzalez Byass C.ª de Jerez.

Representante del Sr. Baron de Binimusalem de Mahon.

Representante de D. Francisco Robert Sucesor de Torra San y C.ª para los Salsichones.

De este último artículo se reciben órdenes para entregar á mediados del próximo Noviembre.

A todo comprador de jabon, por valor de Ptas. 1:50, se le regala también un objeto.

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Noticiero Balear*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Los días que se anuncian se verifican además de los trenes ordinarios, los extraordinarios siguientes:

Días: 25 actual, y 1.º de Noviembre 1.ª y 2.ª FERIA en Inca.

De Palma á Inca, á las 10:30 mañana.
De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Días: 8 y 19 Noviembre 3.ª FERIA en Inca.

De Palma á Inca, á las 7 y 10:30 mañana.
De Inca á Palma, á las 1 y 5 tarde.

NOTA: En la Estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á ptas. 3:60 en 1.ª clase, y ptas. 2:50 en 2.ª clase.

Palma 14 de Octubre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

MOVIMIENTO DE BUQUES

Día 22. FONDEADOS

De Valencia laud «2.ª Pamela», de 31 ton., pat. Jaime Felany, con 5 mar., arroz y otros.

De Cete vapor «Cataluña», de 662 toneladas, cap. D. Gabriel Enseñat, con 21 mar. y efectos.

De Cardiff barca «María Dolores», de 355 ton., cap. D. Luis Rodriguez, con 10 mar. y carbon.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor «Bellver», de 788 ton., cap. D. Juan Singala, con 27 mar. y efectos.

Para Valencia vapor «Lulio», de 405 toneladas, cap. D. Pedro Aulet, con 24 mar., efectos y balija.

Para Valencia pailebot «San José», de 53 ton., pat. Bartolomé Enseñat, con 6 mar. y efectos.

Para Bona balandra «Alerta», de 61 toneladas, pat. Bernardo Alberty, con 4 mar. y efectos.

Para Ibiza pailebot «Antonieta», de 55 ton., cap. D. Mignel Vaquer, con 5 mar. y lastre.

IMPRESA DEL COMERCIO CONQUISTADOR.

LA PALMA

SEMANARIO DE HISTORIA Y LITERATURA

SEGUNDA EDICION DEL QUE SE PUBLICO de 4 de Octubre de 1840 á 3 de Mayo de 1841.

Hallase de venta en la librería de Guasp al precio de 3 pesetas ejemplar en sustitución.

LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á UNA peseta el botó. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE